

К.В. Асмолов

Отношения Пекина и Сеула в 2024—2025 гг.

Аннотация. В 2024—2025 гг. в отношениях Китая и Южной Кореи наблюдался дрейф в сторону друг от друга под влиянием необходимости Сеула идти в американском фарватере и антикитайских настроений в обществе. С другой стороны, соображения экономической выгоды и нежелание резко обострять отношения удерживали руководство Республики Корея (РК) от прямых антикитайских акций.

Распространенное на Западе и в РК представление о том, что «Китай недоволен сближением КНДР и РФ» породило надежды на возможную «разрядку» в отношениях Сеула и Пекина, однако ряд резких негативных высказываний о Китае президента Юна, сделанных во время конституционного кризиса декабря 2024 г., также повлиял на отношения двух стран.

Даже в случае прихода к власти Демократической партии тренд не изменится. Во-первых, несмотря на обвинения в прокитайской политике, Ли Чжэ Мён также допускал антикитайские высказывания и как популист он будет вынужден учитывать общественное мнение. Во-вторых, на фоне вероятного усиления конфронтации США и КНР в правление Дональда Трампа, Ли Чжэ Мёну придется демонстрировать лояльность Республики Корея американскому курсу.

Если рассматривать варианты будущего с точки зрения сценарного прогнозирования, то наиболее вероятным вариантом остается статус-кво. На втором месте — резкое ухудшение отношений, на третьем — маловероятный вариант, при котором Сеул добивается более эффективного балансирования между КНР и США.

Ключевые слова: внешняя политика Южной Кореи, южнокорейско-китайские отношения, сценарное прогнозирование, балансирование, глобальная турбулентность.

Автор: Асмолов Константин Валерианович, кандидат исторических наук, ведущий научный сотрудник Центра корейских исследований, Институт Китая и современной Азии РАН. E-mail: asmolov@iccaras.ru.
ORCID: 0000-0003-1584-2748.

K. V. Asmolov

Relations Between Beijing and Seoul in 2024—2025

Abstract. In 2024 and 2025, the relationship between China and South Korea experienced a significant shift due to South Korea's desire to align with the United States and anti-China sentiments within society. At the same time, economic considerations and a reluctance to escalate tensions prevented the leadership of the Republic of Korea from taking direct anti-China actions.

Widespread perceptions in the West and South Korea that China was dissatisfied with the rapprochement between North Korea and Russia raised hopes for potential détente in relations between Beijing and Seoul. However, President Yoon's harsh criticism of China during the constitutional crisis in December 2024 also contributed to tensions between the two nations.

Even if the Democratic Party assumes power, the situation is unlikely to change significantly. Firstly, while Lee Jae-Myung has been accused of being pro-China, he has also made statements critical of China, and as a populist leader, he will need to take into consideration public sentiment. Secondly, given the likely intensification of tensions between the US and China under the administration of Donald Trump, it is likely that Lee will need to demonstrate support for the US course for South Korea.

From a scenario forecasting perspective, the most probable outcome would be a continuation of the status quo. A second possibility would be a sharp deterioration of relations, while a third, less likely scenario would see Seoul seeking a more balanced approach between China and the US.

Keywords: foreign policy of South Korea, South Korean-Chinese relations, scenario forecasting, balancing, global turbulence.

Author: Konstantin V. Asmolov, PhD (History), Leading Researcher at the Center for Korean Studies, Institute of China and Contemporary Asia of the Russian Academy of Sciences (e-mail: asmolov@iccaras.ru).

ORCID: 0000-0003-1584-2748.

Факторы, влияющие на отношения Пекина и Сеула в 2024—2025 гг.

На отношения Китая и Республики Корея (РК) продолжают влиять как региональные, так и внешне- и внутривосточные факторы, сочетание которых влияет на дальнейшее расхождение двух государств. Это такие, как:

- распад АТР как единого политического пространства и формирование региональных блоков отдаляет Пекин от Сеула, так как они находятся «в разных треугольниках»¹;
- ценностная ориентация элиты РК на США вне зависимости от политической принадлежности. Это означает, что хотя выбор будет позиционироваться как трудный, в его итоге сомневаться не приходится;
- тесные экономические связи КНР и РК и опыт санкций, которым подверглась РК за размещение ТНААД. Хотя в Сеуле понимают, что за отказ в сотрудничестве США могут устроить не меньше, а то и больше проблем, это означает, что выбор из двух зол Сеул постарается отложить, воздерживаясь от прямых антикитайских действий;
- фактор Трампа, для которого противостояние Вашингтона и Пекина — главный конфликт, в котором будет решаться вопрос о мировой гегемонии США. В этой ситуации он будет активнее давить на союзников, требуя выбрать сторону;
- взаимоотношения в треугольнике Москва—Пекин—Пхеньян, породившие в Сеуле представление о том, что, поскольку Китай якобы недоволен резким укреплением отношений РФ и КНДР, в отношениях КНР и РК может наступить «разрядка»;
- влияние событий 3 декабря, в ходе которых Юн Сок Ёль допустил ряд антикитайских высказываний, при том что ранее ястребиную позицию он не занимал².

Ситуация на конец 2024 г.

По словам президента Юн Сок Ёля в октябре 2024 г., Южная Корея стремится развивать «основанное на правилах» сотрудничество с Китаем и разрешать недоразумения при помощи «быстрого и честного» диалога³. Хотя РК не раз выражала поддержку Тайваню, в ответ на что посольство КНР в РК периодически выражало «решительное недовольство»⁴, на

¹ Бабаев К.В. Стратегический треугольник Россия — США — КНР и будущее Северо-Восточной Азии // *Корееведение*. 2023. № 4 (5). С. 66—78. DOI: 10.48647/ICCA.2023.27.21.006

² Atkinson J. Don't Mistake South Korea's Yoon Suk-yeol for a China Hawk // *The Diplomat*. August 27, 2022. URL: <https://thediplomat.com/2022/08/don-mistake-south-koreas-yoon-suk-yeol-for-a-china-hawk> (accessed: 20.10.2022).

³ (LEAD) Yoon says S. Korea common interest with China on 'rules-based order' // *Yonhap News*. October 09, 2024. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20241009003551315> (accessed: 13.11.2024).

⁴ Китай осудил РК, США и Японию за заявления о Тайване // *Международное радио Кореи*. 04.06.2024. URL: https://world.kbs.co.kr/service/news_view.htm?lang=r&Seq_Code=78206 (дата обращения: 13.11.2024).

инаугурацию президента Тайваня Лай Цзиндэ правительственную делегацию Сеул не направил¹, тем самым подтвердив приверженность политике «Единого Китая»².

Визит председателя КНР в 2024 г. в Южную Корею организовать не удалось, однако в ходе саммита лидеров Китая, Японии и РК в Сеуле Юн Сок Ёль встретился с премьером Госсовета КНР Ли Цяном. Стороны договорились возобновить контакты по ряду направлений, включая переговоры по внешней политике и безопасности в формате 2+2³, стратегический диалог на уровне замминистров, контакты «полutorного трека», совместный Комитет по инвестиционному сотрудничеству на уровне министров и Комитет по содействию гуманитарным обменам.

Предполагается, что в 2025 г. на полях саммита Азиатско-Тихоокеанского экономического сотрудничества (АТЭС) в г. Кёнчжу (РК) лидеры двух стран наконец встретятся.

Официальные контакты на более низком уровне не ослабевали, но касались преимущественно конкретных вопросов, как то: КНДР⁴, цепочки поставок, борьба с транснациональными преступлениями и т. п.⁵

В 2024 г. были отменены визовые требования для южнокорейских туристов, пребывающих в стране до 15 дней в целях бизнеса, туризма, семейных визитов или транзита⁶. Чуть лучше стало с культурным контентом, хотя речь идет о китайских римейках корейских сериалов⁷. Однако в целом экономическое состязание двух стран было непростым для РК. Так, Китай обогнал Южную Корею в поставках на мировой ры-

¹ S. Korea not to send gov't delegation to new Taiwanese leader's inauguration // *Yonhap News*. May 16, 2024. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20240516008100315> (accessed: 13.11.2024).

² S. Korea remains unchanged on China-Taiwan issue: foreign ministry // *Yonhap News*. May 23, 2024. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20240523008200315> (accessed: 13.11.2024).

³ РК и Китай обсуждают вопросы безопасности в формате 2+2 // *Международное радио Кореи*. 18.06.2024. URL: https://world.kbs.co.kr/service/news_view.htm?lang=r&Seq_Code=78331 (дата обращения: 13.11.2024).

⁴ Представители РК и Китая обсудили проблемы Корейского полуострова // *Международное радио Кореи*. 10.05.2024. URL: https://world.kbs.co.kr/service/newsview.htm?lang=r&Seq_Code=77991 (дата обращения: 13.11.2024).

⁵ Top diplomats of S. Korea, China meet in Laos // *Yonhap News*. July 26, 2024. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20240726006400315> (accessed: 13.11.2024).

⁶ China to launch trial visa waiver program for S. Korean arrivals next week // *Yonhap News*. November 1, 2024. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20241101011800320> (accessed: 13.11.2024).

⁷ 'Night Owl' lands historic remake deal in China // *Korea Times*. April 11, 2024. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/art/2024/04/689_372494.html (accessed: 13.11.2024).

нок OLED-дисплеев¹, а прокат² и цемент³ китайского производства идут по демпинговым ценам.

Тем не менее летом-осенью 2024 г. отношения двух стран подавались в СМИ РК как «разрядка»⁴ на фоне спекуляций о том, что поскольку «Пекин недоволен укреплением связей Москвы и Пхеньяна», он может восстановить отношения с Сеулом. Под данным углом рассматривали и смену посла в Сеуле. Син Хаймина, который был известен резкими заявлениями⁵, сменил Дай Бин — не специалист по Корее, но человек с опытом работы в ООН, который в инаугурационной речи отметил, что «Китай и Корея являются неразлучными соседями и незаменимыми партнерами, сотрудничество которых носит взаимовыгодный и стратегический характер»⁶.

Такие настроения были распространены и в экспертном сообществе до начала конституционного кризиса, в ходе которого Юн Сок Ёль сделал ряд антикитайских высказываний. Так, в «слове к народу» 12 декабря 2024 г. он назвал китайских граждан, задержанных за съемку режимных объектов⁷, шпионами (хотя шпионаж еще не был доказан) и заявил, что «китайские солнечные батареи уничтожают наши леса»⁸. После этого представитель МИД КНР Мао Нин указала, что Пекин «глубоко удивлён

¹ China outpaces Korea in smaller OLED shipments for 1st time // *Korea Herald*. April 29, 2024. URL: <https://www.koreaherald.com/view.php?ud=20240429050637> (accessed: 13.11.2024).

² S. Korea to launch antidumping probe on Chinese stainless steel plates // *Yonhap News*. September 26, 2024. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20240926004600320> (accessed: 13.11.2024).

³ Conflict escalates over potential cement imports from China // *Korea Times*. October 1, 2024. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/tech/2024/10/419_383376.html (accessed: 13.11.2024).

⁴ (EDITORIAL from Korea Times on June 27) // *Yonhap News*. June 27, 2024. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20240627001200315> (accessed: 13.11.2024).

⁵ МИД Южной Кореи вызвал посла Китая из-за его высказываний об отношениях Сеула с США // *Рамблер*. 09.06.2023. URL: news.rambler.ru/world/50889753/ (дата обращения: 28.02.2025).

⁶ Dai Bing assumes role as Chinese ambassador to Korea // *Korea Times*. December 27, 2024. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/nation/2024/12/120_389270.html (accessed: 07.01.2025).

⁷ Chinese man referred to prosecution for filming NIS building with drone // *Yonhap News*. January 06, 2025. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20250106006500315> (accessed: 28.02.2025).

⁸ 국민께 드리는 말씀 [Слово к народу] // *Сайт президента РК*. 12.12.2024. URL: <https://www.president.go.kr/president/speeches/tHwPjraV> (дата обращения: 09.01.2025).

и недоволен» и что такой курс Сеула «не пойдёт на пользу здоровому и стабильному развитию отношений между Китаем и РК»¹.

Хотя 24 декабря 2024 г. министры иностранных дел двух стран урегулировали вопрос и достигли договоренности «продолжать искать стратегические пути взаимодействия для стабильного урегулирования ситуации на Корейском полуострове»², консервативные политики продолжали разыгрывать «китайскую карту».

Антикитайские настроения и их корни

Материалы СМИ, имеющие антикитайскую направленность, появлялись в течение всего года и привлекали внимание. Тематика была разнообразна — от недовольства услугами электронной коммерции³ или невысоким качеством китайских товаров⁴ (включая контрафактные⁵) до историй о неподобающем поведении китайцев в общественных местах. Горячие темы принудительной репатриации задержанных в Китае северокорейских перебежчиков⁶ или взаимные⁷ обвинения в краже культурного достояния⁸ также не исчезали из повестки, дополненные громкими

¹ Пекин удивлён заявлением Юн Сок Ёля о «китайских шпионах» // *Международное радио Кореи*. 13.12.2024. URL: https://world.kbs.co.kr/service/news_view.htm?lang=r&Seq_Code=79956 (дата обращения: 07.01.2025).

² S. Korean, Chinese FMs reaffirm ties amid political uncertainties // *Korea Times*. December 24, 2024. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/nation/2024/12/120_389108.html (accessed: 07.01.2025).

³ Most Chinese e-commerce platform users in S. Korea dissatisfied with service: poll // *Yonhap News*. April 1, 2024. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20240401003300320> (accessed: 13.11.2024).

⁴ Cancer-causing substances detected in 38 kid products sold on AliExpress, Temu // *Yonhap News*. April 30, 2024. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20240430005700320> (accessed: 13.11.2024).

⁵ 85% контрафактных товаров поступает в РК из Китая // *Международное радио Кореи*. 15.08.2024. URL: https://world.kbs.co.kr/service/news_view.htm?lang=r&Seq_Code=78891 (дата обращения: 13.11.2024).

⁶ China further repatriates hundreds of N. Korean defectors: civic group // *Yonhap News*. May 2, 2024. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20240502006900315> (accessed: 13.11.2024).

⁷ Koreans angered by China's cultural claim to bibimbap // *Korea Times*. September 20, 2024. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/nation/2024/09/281_382758.html (accessed: 13.11.2024).

⁸ Chinese online users accuse IVE of 'stealing' their culture // *Korea Times*. May 1, 2024. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/art/2024/05/732_373857.html (accessed: 13.11.2024).

скандалами про промышленный¹ шпионаж² в пользу КНР³, задержание граждан КНР за незаконные съемки с дронов⁴ или задержанием в Китае гражданина РК по обвинению в шпионаже⁵.

К историям данного рода добавилась реакция на китайскую нейросеть DeepSeek в начале 2025 г. Сначала различные ведомства (в том числе МИД, Минобороны, Минздрав и полиция)⁶ взяли курс на блокировку доступа к нейросети с рабочих мест из соображений безопасности. Затем Комиссия по защите личной информации РК объявила, что DeepSeek отправляла пользовательские данные китайской компании ByteDance⁷.

Итогом был рост синофобских комментариев в Сети уже летом 2024 г.⁸ Однако не следует думать, что за раздуванием антикитайских настроений стоят исключительно правые. Неприязнь к Китаю началась задолго до прихода консерваторов к власти, и скорее они оседлали волну, чем инициировали ее. Более того, по нашему мнению, при Мун Чжэ Ине такой дискурс тоже исходил от власти или ассоциированных с ней экспертов или активистов⁹. Характерно, что ведущим борцом с «китай-

¹ Two-year prison term upheld for KAIST professor who leaked autonomous tech to China // *Korea Times*. May 31, 2024. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/nation/2024/05/251_375677.html (accessed: 13.11.2024).

² 2 ex-Samsung officials sent to prosecution in alleged tech leak case // *Korea Times*. September 10, 2024. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/nation/2024/09/251_382278.html (accessed: 13.11.2024).

³ Ex-SK hynix worker sentenced to 1 1/2 yrs in prison for stealing core chip technology // *Yonhap News*. November 7, 2024. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20241107006100315> (accessed: 13.11.2024).

⁴ Chinese tourist nabbed for filming Jeju Int'l Airport with a drone // *Yonhap News*. January 10, 2025. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20250110005100315> (accessed: 28.02.2025).

⁵ S. Korean detained for alleged espionage in China // *Yonhap News*. October 28, 2024. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20241028012900315> (accessed: 13.11.2024).

⁶ 전국 경찰 PC 서 '개인정보 유출 우려' 딥시크 이용 제한 [Компьютеры Национальной полиции опасаются утечки личной информации из-за ограничений на использование Deep Seek] // *Newsis*. February 6, 2025. URL: https://www.newsis.com/view/NISX20250206_0003055296 (дата обращения: 28.02.2025).

⁷ DeepSeek sent S. Korean user data to China's ByteDance: regulator // *Yonhap News*. February 18, 2025. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20250218005300315> (accessed: 28.02.2025).

⁸ Hateful comments against foreign nationals appear online after deadly fire at battery plant // *Korea Times*. June 26, 2024. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/nation/2024/06/281_377417.html (accessed: 13.11.2024).

⁹ Асмолов К.В. О причинах роста антикитайских настроений в Южной Корее // *Китай в мировой и региональной политике. История и современность*. Выпуск XXVII: ежегодное издание. М.: ИККА РАН, 2022. С. 254—267. DOI: 10.48647/IFES.2022.74.22.015

ской культурной экспансией» является профессор Со Гён Док, который задолго до 2022 г. был инициатором кампаний такого рода, направленных как против Китая, так и против Японии. Профессор Со неустанно бьет в набат по поводу попыток называть китайскую одежду корейской¹ (даже если это военный музей в Австралии)², требует, чтобы Новый год по лунному календарю не называли «китайским», так как он празднуется и в Корее, и обличает китайских пользователей, которые в своих соцсетях смеют ругать Корею³. Объясняет такие заявления «глубоким чувством неполноценности среди китайских пользователей Сети, поскольку корейская культура продолжает завоевывать мировое признание».

Конституционный кризис подлил масла в огонь, и наиболее ярким моментом была история, когда сторонник президента пытался проникнуть в посольство Китая в Сеуле, переодевшись Капитаном Америкой из супергероев Marvel⁴. Однако важнее слухи о том, что в митингах за импичмент массово принимали участие граждане КНР, а спецслужбы арестовали около сотни китайских агентов влияния. Адвокаты Юна также утверждали, что оппозиционные партии пытаются превратить эту страну в китайскую колонию, а в письме к своим сторонникам от 15 января 2025 г. президент Юн выразил солидарность с молодыми людьми, выступающими против «прокитайских сил»⁵.

Ряд консервативных НГО идет дальше и прямо требует от КНР «прекратить вмешательство в политические и экономические дела Южной Кореи и прекратить культурную войну»⁶. Десятки протестующих соби-

¹ Calls to ban Chinese game firm resurface amid 'hanbok' dispute // *Korea Times*. November 14, 2024. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/culture/2025/01/199_386266.html (accessed: 28.02.2025).

² Australian war memorial misrepresents Chinese clothing as hanbok, sparks controversy // *Korea Times*. January 11, 2025. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/culture/2025/01/262_390128.html (accessed: 28.02.2025).

³ Activist warns of false, anti-Korean content spreading on RedNote // *Korea Times*. February 19, 2025. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/nation/2025/02/281_392573.html (accessed: 28.02.2025).

⁴ Man nabbed while trying to raid Chinese Embassy in Seoul // *Yonhap News*. February 14, 2025. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20250214010200320> (accessed: 28.02.2025).

⁵ Yoon's anti-China rhetoric stirs diplomatic concerns as Xi mulls visit to Korea // *Korea Times*. February 18, 2025. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/nation/2025/02/120_392388.html (accessed: 28.02.2025).

⁶ PFJK Statement: China, Stop Conducting Unrestricted Warfare in the Republic of Korea // *East Asia Research Center*. January 1, 2025. URL: <https://eastasiaresearch.org/2025/01/01/pfjk-statement-china-stop-conducting-unrestricted-warfare-in-the-republic-of-korea/> (accessed: 09.01.2025).

рались у здания посольства КНР в Сеуле, устроив «фестиваль по уничтожению коммунизма» и скандируя «Си Цзиньпина вон!»¹.

В результате заявления Дай Бина по этому поводу были не менее жесткими. «Понимаем, что эти силы представляют очень небольшое меньшинство в Корее, а не все общество... [но] они могут оказать огромное влияние на развитие китайско-южнокорейских отношений, обладая значительной разрушительной силой... Если подобные [антикитайские] протесты продолжатся, это не улучшит имидж Южной Кореи»².

Посол, в частности, заявил, что рост антикитайских настроений может отпугнуть туристов из КНР, а «однобокий выбор в пользу США, сопряженный с отказом от огромного рынка Китая, не станет мудрым решением»: в случае сокращения РК своего присутствия на китайском рынке в последующем ей будет сложно на него возвратиться³.

Опровергая обвинения, 10 февраля 2025 г. Дай Бин подчеркнул, что «Китай последовательно придерживается принципа невмешательства во внутренние дела. Мы считаем, что корейский народ обладает мудростью и способностью хорошо справляться с внутренними проблемами»⁴.

При этом в КНР кризис в РК освещается в целом нейтрально⁵, а гражданам Китая напоминают о необходимости воздержаться от участия в политических митингах⁶.

¹ Yoon's anti-China rhetoric stirs diplomatic concerns as Xi mulls visit to Korea // *Korea Times*. February 18, 2025. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/nation/2025/02/120_392388.html (accessed: 28.02.2025).

² Anti-China forces in S. Korea using 'China card' for their own political gains: top Beijing envoy // *Yonhap News*. February 26, 2025. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20250226004400315> (accessed: 28.02.2025).

³ Rise in anti-China sentiment in S. Korea could undermine ties: Chinese ambassador // *Korea Times*. February 26, 2025. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/nation/2025/02/120_393060.html (accessed: 28.02.2025).

⁴ Yoon's anti-China rhetoric stirs diplomatic concerns as Xi mulls visit to Korea // *Korea Times*. February 18, 2025. URL: https://www.koreatimes.co.kr/www/nation/2025/02/120_392388.html (accessed: 28.02.2025).

⁵ 决定尹锡悦命运的马拉松辩论结束 一文梳理控辩双方 11 次交锋 [Марафонские дебаты, решившие судьбу Юн Сок-Ёля, закончились. В статье рассматриваются 11 противостояний между обвинением и защитой] // *Global Times*. February 26, 2025. URL: <https://world.huanqiu.com/article/4Ldjr2nHmi> (дата обращения: 28.02.2025).

⁶ 我使馆再次提醒在韩中国公民远离政治集会 [Посольство КНР в Республике Корея снова напоминает гражданам Китая в Южной Корее о необходимости воздержаться от участия в политических митингах] // *Гуаньча*. 25.02.2025. URL: https://www.guancha.cn/international/2025_02_26_766341.shtml (дата обращения: 28.02.2025).

Перспективы развития отношений КНР и РК при новой власти

К началу 2025 г. Китай проявляет признаки возобновившегося желания наладить отношения с Южной Кореей. Знаком этого был визит в КНР спикера Национального собрания У Вон Сика (принадлежащего к Демократической партии), который встречался не только со своим визави (председателем Постоянного комитета ВСНП Чжао Лэцзи), но и, впервые с 2014 г., с председателем КНР. 42-минутная встреча состоялась в Харбине перед церемонией открытия зимних Азиатских игр.

В ходе поездки У Вон Сик заявил, что «в стране нет никакой нестабильности, поскольку Национальное собрание вошло в историю, немедленно предотвратив введение военного положения, и мы решаем этот вопрос в соответствии с Конституцией и соответствующими законами»¹, подчеркнул важность поддержания дружественных связей и попросил китайского лидера Си Цзиньпина посетить саммит АТЭС в 2025 г. в г. Кёнчжу.

Си Цзиньпин также заявил, что надеется на поддержание «стабильности»: «Китай и Южная Корея должны работать вместе, чтобы укрепить стратегическое партнерство и сотрудничество...»².

Насчет приезда в Сеул Си обещал подумать, но в какой мере это станет реальностью, зависит от отношений США с новыми властями РК после предполагаемого прихода во власть оппозиции. Не забудем, что в течение президентской кампании 2022 г. лидер Демократической партии Ли Чжэ Мён критиковал консерваторов за ангажированное отношение к КНР, но при этом запомнился предложением без разговоров топить суда китайских браконьеров³, если таковые появятся в водах страны. Затем, учитывая антиамериканские высказывания Ли Чжэ Мёна, ему придется «дейтельно доказывать» Д. Трампу, что с ним можно иметь дело, и тут лидер оппозиции, который уже начал заигрывать с Вашингтоном⁴, дол-

¹ (LEAD) Assembly Speaker Woo reassures China on S. Korea's political stability, invites Xi to APEC Summit // *Yonhap News*. February 5, 2025. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20250205004151315> (accessed: 28.02.2025).

² (2nd LD) China's Xi 'seriously' mulling visit to S. Korea for APEC summit // *Yonhap News*. February 07, 2025. URL: <https://en.yna.co.kr/view/AEN20250207010252320> (accessed: 28.02.2025).

³ '반중' 올라탄 대선후보들...이재명 "불법어선 격침" 발언까지 [Антикитайские настроения среди кандидатов в президенты растут... Ли Чжэ Мён говорит, что незаконные рыболовецкие суда должны быть уничтожены] // *Хангёре Синмун*. February 10, 2022. URL: https://www.hani.co.kr/arti/politics/politics_general/1030501.html (дата обращения: 07.01.2025).

⁴ Асмолов К.В. Ли Чжэ Мён «переобувается»? // *Новое Восточное Обозрение*. 17.02.2025. URL: <https://journal-neo.su/ru/2025/02/17/li-chzhe-myon-pereobuvaetsya/> (дата обращения: 28.02.2025).

жен делать значимые уступки. Более того, если Ли Чжэ Мён захочет получить разрешение Вашингтона на возобновление межкорейского диалога, ему придется жертвовать иными направлениями внешней политики страны, весьма вероятно китайским.

Рассматривая дальнейшее развитие событий с точки зрения сценарного прогнозирования, можно выделить три варианта. Наименее вероятный (условные 20%) предполагает, что Сеул найдет возможности для балансирования между интересами Пекина и Вашингтона, обеспечив себе в этом вопросе минимальную стратегическую автономию.

Более вероятные сценарии говорят о дальнейшем охлаждении отношений между Сеулом и Пекином, однако первый вариант (условные 45%) представляет его как продолжение текущего тренда, медленный процесс, в котором подвижки вероятны только под давлением внешних обстоятельств. Второй вариант (условные 35%) предполагает более резкое охлаждение, которое может стать как следствием ультимативных требований Дональда Трампа, так и китайских шагов в ответ на синофобию в РК.

Литература

Асмолов К.В. О причинах роста антикитайских настроений в Южной Корее // *Китай в мировой и региональной политике. История и современность*. Выпуск XXVII: ежегодное издание. М.: ИКСА РАН, 2022. DOI: 10.48647/IFES.2022.74.22.015.

Бабаев К.В. Стратегический треугольник Россия—США—КНР и будущее Северо-Восточной Азии // *Корееведение*. 2023. № 4 (5). DOI: 10.48647/ICCA.2023.27.21.006

Atkinson J. Don't Mistake South Korea's Yoon Suk-yeol for a China Hawk // *The Diplomat*. August 27, 2022. URL: <https://thediplomat.com/2022/08/don-mistake-south-koreas-yoon-suk-yeol-for-a-china-hawk> (accessed: 20.10.2022).

PFJK Statement: China, Stop Conducting Unrestricted Warfare in the Republic of Korea // *East Asia Research Center*. January 1, 2025. URL: <https://eastasiaresearch.org/2025/01/01/pfjk-statement-china-stop-conducting-unrestricted-warfare-in-the-republic-of-korea/> (accessed: 09.01.2025).

국민께 드리는 말씀 [Слово к народу] // *Сайт президента РК*. 12.12.2024. URL: <https://www.president.go.kr/president/speeches/tHwPjraV> (дата обращения: 09.01.2025) (На кор.)

References

Asmolv K.V. O prichinah rosta antikitajskih nastroenij v Juzhnoj Koree [On the Reasons for the Growth of Anti-Chinese Sentiments in South Korea]. *Kitaj v mirovoj i regional'noj politike. Istorija i sovremennost'*. Vypusk XXVII: ezhegodnoe izdanie. Moscow: ICCA RAS, 2022. DOI: 10.48647/IFES.2022.74.22.015 (In Russian)

Atkinson J. Don't Mistake South Korea's Yoon Suk-yeol for a China Hawk. *The Diplomat*. August 27, 2022. URL: <https://thediplomat.com/2022/08/don-mistake-south-koreas-yoon-suk-yeol-for-a-china-hawk> (accessed: 20.10.2022).

Babaev K.V. Strategicheskij treugol'nik Rossiya—SShA—KNR i budushhee Severo-Vostochnoj Azii [Strategic Triangle Russia—USA—China and the Future of Northeast Asia]. *Koreevedenie [Koreanology]*. 2023. No. 4 (5). DOI: 10.48647/ICCA.2023.27.21.006 (In Russian)

PFJK Statement: China, Stop Conducting Unrestricted Warfare in the Republic of Korea. *East Asia Research Center*. January 01, 2025. URL: <https://eastasiaresearch.org/2025/01/01/pfjk-statement-china-stop-conducting-unrestricted-warfare-in-the-republic-of-korea/> (accessed: 09.01.2025).

국민께 드리는 말씀 [The Word to the People]. *Website of the President of the Republic of Korea*. December 12, 2024. URL: <https://www.president.go.kr/president/speeches/tHwPjraV> (accessed: 09.01.2025). (In Korean)